

# DIARIO DE TERUEL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

## Precios de suscripción.

En Teruel.—1 mes. . . . 1'25 pts.  
Fuera. . . .—3 meses. . . . 4.

Pago anticipado.

## Anuncios.

Se insertarán á precios módicos y convencionales.

La correspondencia al Director.

Domingo 22 Nbre. 1885.

## LAS ESPERANZAS CARLISTAS.

De algún tiempo á esta parte recibimos con frecuencia cartas de nuestros lectores de provincias, denunciando en ellas, unas veces trabajos de organización y preparativos de cierto género, emprendidos con entusiasmo por los partidarios de don Carlos, y describiendo otras las manifestaciones de satisfacción y de esperanza á que públicamente se entregan, como si hubiera ya llegado el momento de confiar de nuevo al éxito de las armas el triunfo de una causa siempre vencida, y cada vez más odiosa.

Muchos de nuestros colegas en la prensa provincial, dan también crédito y valor á esos trabajos, notándose la coincidencia de que todos convienen en señalar las causas de esa resurrección. Y si faltara algo para demostrar las gallardías carlistas de estos últimos meses, ahí está «El Intransigente» de Zaragoza, uno de los órganos más autorizados del partido, que con tanta franqueza y arrogancia, decía no ha muchos días: «Los carlistas todos no esperan más que la orden de su augusto jefe para colocarse cada uno en su puesto.» Evidenciando así que tienen acabada su organización, y preparados los elementos de la lucha.

A nosotros, representantes de ideas y soluciones bien distintos, ni nos sorprenden ni nos intimidan semejantes amenazas. De sobra sabemos que el partido carlista es previsor, y que, como ningún otro, tiene á su servicio valiosos elementos en posición de conocer á larga fecha los acontecimientos que el esfuerzo del hombre ó la misma Naturaleza, en casos raros, preparan para modificar el aspecto de los pueblos. Faltarían, por otra parte, á sus tradiciones los partidarios del régimen absoluto, si ante la presunción más ó menos justificada, de grandes acontecimientos, no se mostrarán dispuestos á sacrificar los intereses de la patria á su propia conveniencia. Es casi axiomático en nuestro país, que los carlistas no han mostrado señales de vitalidad sino cuando la patria se hallaba sumida en las

más tristes aflicciones, ó comprometida en alguna de las grandiosas empresas que tienen la virtud de borrar las diferencias de los partidos y suspender sus luchas. Lo que jamás obtendrían con el apoyo de la opinión, quisieron lograrlo por la traición y la sorpresa, aprovechando unas veces la ausencia de nuestros soldados en extranjero campo de batalla, otras la debilidad causada por enemigos de nuestra patria, alzados en armas dentro del propio suelo, siempre las agitaciones y disturbios causados por la idea liberal contra la tiranía de los poderes.

En los aprestos y alegrías del carlismo nada hay hoy que pueda sorprendernos sino el hecho mismo de su manifestación, que para nosotros, menos perspicaces, es indicio cierto de la proximidad de grandes acontecimientos. En 1852 vieron ya los carlistas el movimiento político militar de 1854 y se prepararon para la pobre insurrección de Zaragoza, ahogada en los campos de Alfamen; no pudieron prever la guerra de Africa, pero juzgando al país muerto y sin defensa, prepararon la jornada de San Carlos de la Rápita; tres años después las reuniones de Vevey eran signo precursor de la revolución de Setiembre, que saludaron alborozados porque se creyeron llamados á sucederla; y ahora, indudablemente, conocen ó presumen, con sólidos antecedentes, la aproximación de días lúgubres, tras los cuales ha de aparecer, á su juicio, la causa carlista con los resplandores de la victoria.

Y cosa digna de ser notada. Cada uno de esos grandes acontecimientos que abrían las esperanzas á la causa absolutista, fué siempre precedido por situaciones en que los hombres y las ideas del ultramontanismo ejercían influencia casi decisiva para la solución de los grandes problemas de la gobernación del Estado como hoy la ejercen en no pequeña escala, por más que el señor Cánovas del Castillo pretenda hacer creer que se hallan mantenidos en el límite conveniente á su política.

Tienen, pues, para nosotros gran importancia el movimiento y los prepara-

tivos de los elementos carlistas, como lo tiene todo aquello que puede amenazar la paz y la tranquilidad públicas; pero más principalmente porque hoy, como siempre, no podemos ni debemos considerarlos sino como augurio de próximos acontecimientos para nosotros todavía desconocidos, que pueden influir profundamente en los destinos de nuestra patria.

(El Liberal.)

## Correspondencia.

Madrid 19 de Noviembre de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Un telegrama de Viena recibido en la noche última dice que el día 25 del corriente se publicará la carta papal sobre el conflicto carolino. Para saber lo que pueda interesarnos hemos de acudir á la capital de Austria nada menos, toda vez que el señor Cánovas del Castillo persiste en su sistema y ya pudiera también decirse que en la manía de no facilitar noticia alguna de interés general.

Para ese mismo día 25 se anuncia también la llegada del nuevo representante de Inglaterra en Madrid. Mister Ford trae el propósito de hacerse presentar sin perder momento y de una manera oficial al rey, á fin de estar en disposición legal, digámoslo así para emprender los importantes trabajos que su gobierno le ha encargado.

Por de pronto es ya del dominio público que Inglaterra desea saber de una manera concreta y oficial cual haya de ser la conducta del gobierno español con relación á los intereses de la gran Bretaña al concertar con Alemania un arreglo definitivo en el asunto de las carolinas: Inglaterra no se conformará con menos que con las mismas condiciones y garantías que se otorgasen al imperio de Alemania. Mister Ford va á ser por algunos días la pesadilla del señor Elduayen pues para estos casos continúa siendo de hecho ministro de Estado.

También se anuncia la próxima llegada del nuevo representante de los Estados-Unidos asegurándose que trae propósitos y pretensiones idénticas á las de Inglaterra. No será extraño que poco á poco se vayan recibiendo otras muchas



reclamaciones de esa naturaleza. Las torpezas del actual gobierno nos han de costar muy caras.

Varios periódicos de la mañana anuncian que la probabilidad ó mejor dicho, la casi seguridad de que no se verificará la recepción oficial anunciada para el día 28 del actual en conmemoración del cumpleaños de don Alfonso. No puede darse, pues así nos lo dicen todos los días, que el rey adelanta mucho en su convalecencia, pero como esas ceremonias palaciegas exigen que el monarca permanezca en pie algunas horas y converse con los representantes de las naciones amigas, es casi seguro, que el médico de cámara no autorizará la realización de esa ceremonia. Esta es también la creencia más general en todos los círculos políticos.

Una frase del señor Sagasta mal interpretada por los que la escucharon y propagaron, dió ocasión anoche para que los conservadores cantaran victoria creyéndose seguros en el poder por mucho tiempo, alegando el testimonio irrecusable del jefe del partido unionista.

Como el señor Sagasta viene diciendo hace mucho tiempo que en su opinión deben estar contados los días de los ministeriales conservadores, era para desprender que sin causa que la justificase diera á ese mismo tema la voz pública, una opinión diametralmente opuesta.

Como había quedar una razón que diera al hecho alguna verosimilitud, no faltó periódico que dijera anoche en son de triunfo, que la explicación del enigma estaba en una reciente entrevista del conde de Xiquena con el rey. Pero esto es inexacto y pronto lo desmintió el ex-gobernador de esta provincia. Ni ha estado ni se propone ir por ahora á la residencia del monarca.

Apremiado el señor Sagasta para que explicara su verdadera opinión rectificando el falso rumor que se le atribuía por los ministeriales, dijo: «que este gobierno no debe reunir las Cortes porque así lo aconsejan muchas causas complejas. Créese que no se reunirán pero no es seguro que no se reúnan, porque para ellono tiene el único dato que pudiera darle seguridad para hacer la afirmación y aunque lo tuviera no lo haría por razones de vulgar sentido.

Esta y no otra es la que pudiera llamarse opinión auténtica del señor Sagasta y como se ve no autoriza para que los conservadores se entreguen á todo género de confianzas.

Mal efecto han producido en el campo fusionista las autorizadas declaraciones de *El Globo*, pidiendo un amplio debate en las Cámaras para tratar todo lo referente al asunto de las Carolinas, sea cual fuere el gobierno que ocupe el poder, pues en asuntos de tal naturaleza, los intereses de partido deben posponerse siempre á los de la patria. El debate vendrá indefectiblemente y solo entonces se sabrán muchas cosas que hoy permanecen ocultas y que el gobierno desea que nunca sean del dominio público, pero lo serán sin duda alguna.—G.

## Crónica.

**Ayuntamiento.**—La sesión ordinaria celebrada el viernes por esta corporación, fué presidida por el señor Alcalde y comenzó á las seis,

leyéndose el acta de la anterior que fué aprobada.

Se autorizó á la Alcaldía para verificar el cobro de la cantidad destinada por la Junta provincial de socorros, ingresando en el capítulo correspondiente.

Se dió lectura á una comunicación de la Administración de Hacienda, en la cual se pide la remisión de las cédulas de los solicitantes de la condonación del impuesto sobre los cerdos criados en esta capital.

Se dió cuenta del proyecto adicional al de las obras de adoquinado del Mercado y pasó á la comisión.

Se resolvieron favorablemente varias solicitudes de beneficencia municipal.

Fuó aprobado un dictamen de la comisión de Hacienda, referente á suministro de pienso á los caballos de la guardia civil.

Asimismo se aprobó otro de la misma sobre los recargos que reclaman á la corporación, por contribución territorial.

Se concedió una gratificación á un practicante de la casa de beneficencia, por los servicios prestados en el lazareto municipal.

Se acordó que las sesiones den principio á las seis.

Se acordó pedir informe á la comisión de policía rural acerca del estado de los montes para precisar el ofrecimiento de pinos que puede hacerse con destino á la construcción del ferro-carril Calatayud-Teruel.

Y se levantó la sesión á las ocho y media.

El Ayuntamiento ha verificado el depósito consistente en 3575 pesetas, por valor de los derechos y recargos de las especies de consumos existentes en los establecimientos de venta, al hacerse cargo la Hacienda de la administración del impuesto.

Con este desembolso y el que periódicamente viene obligado á hacer con la retención del treinta por ciento para el pago de atrasos, nuestra corporación ha tenido que desatender sus obligaciones, algunas tan sagradas como la del personal, á quien no ha podido pagar el mes anterior y su situación es tan apurada, que si en breve no se resuelven las reclamaciones que tiene entabladas, se verá precisado á suprimir la mayoría de los servicios municipales.

Es una bendición de Dios el estar mandados por eminentes hacendistas; este invierno, cuando las calles estén heladas, y la miseria obligue á algunos á salir por la noche á demandar sustento, el municipio tendrá que apagar los faroles, licenciar á los serenos y guardias municipales, y los vecinos volverán á poner en práctica aquellas patriarcales costumbres de retirarse con el sol á sus hogares, á cantar en familia las excelencias de la administración conservadora.

Re un escrito que un apreciable suscriptor nos remite; sobre el incremento que la epidemia variolosa ha tomado en muchísimos pueblos de esta provincia, según indicamos en números anteriores, entresacamos los siguientes importantes párrafos que corroboran lo que ya tenemos expuesto sobre el particular:

«De donde resulta que tenemos infestado el territorio de nuestra provincia en una grande extensión superficial por la referida enfermedad, que es eminentemente contagiosa, y esto tiene lugar, precisamente, en una estación próxima á la paridera de las ovejas, cuyas crías se malogran casi en absoluto por su causa, coincidiendo con los grandes frios que perjudican tanto al ganado enfermo.

Todo hace, pues, suponer, que nuestros ganaderos van á tener una temporada *divertida* en trabajo, grandes gastos y pérdidas enormes en la industria pecuaria, que es para nuestra población rural la base de su existencia.

El asunto de que se trata, por ser ya una verdadera epizootia, entraña cierta gravedad y tiene una importancia grandísima, así se mire bajo el prisma económico ó bien se atienda y considere con lo mucho que afecta y directamente interesa á la higiene y salubridad públicas,

que están en nuestras poblaciones absolutamente abandonadas.

En esta atención, nosotros no podemos dejar de ocuparnos preferentemente de ello, limitándonos hoy á llamar la atención de los ganaderos más celosos, de los subdelegados veterinarios, de los alcaldes, del señor gobernador y hasta de nuestra diputación provincial, para que se tomen por todos las medidas más enérgicas y oportunas que el caso reclama con urgencia.»

Una de las columnas volantes del regimiento de Cantabria que recorren los pueblos de la Frontera francesa, ha sorprendido en Burguete (Navarra) un depósito de armas que contenía cincuenta fusiles, bayonetas, boinas y municiones.

El gobierno paternal que nos rige, de seguro que no dará ninguna importancia al hallazgo, juzgándolo obra de los picaros revolucionarios.

Y nosotros tranquilos.

Por real decreto de fecha 2 del actual, ha sido indultado Miguel Hernández del resto de la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional que le impuso esta Audiencia de lo criminal, en causa contra el mismo por lesiones y disparo de un arma.

La música de esta población obsequió el viernes por la noche con una serenata, al señor Puj-Samper con motivo de su cumpleaños.

Mañana continuará la vista, procedente del juzgado de Aliaga, por el delito de robo con homicidio; y que se suspendió por indisposición del señor fiscal.

## Variedades.

### UN POCO DE CHISMOGRAFIA.

Llueve, nos decía hace pocos días nuestro corresponsal con el laconismo del telegrafo, y cual si la electricidad nos hubiese traído con la noticia el agua, al día siguiente se desencadenaba sobre nosotros insistente y pertinaz lluvia.

¡La lluvia! Verdaderamente sería un fenómeno curioso y extraño, si la naturaleza no nos tuviese acostumbrados desde niños á verlo repetido una y mil veces.

Suponed á un hombre, que por circunstancias extrañas, no hubiese visto llover en su vida, y no tuviese idea siquiera de este fenómeno, y calculad, cual no sería su asombro, al ver de repente, y sin venir á oros ni á copas, desprenderse esa multitud de pequeñas esferitas llenas de agua, que ni se sabe donde estaban, ni quien las sostenía, ni quien las ha dado forma, ni quien tiene la mala intención de arrojarlas sobre un sombrero flamante ó sobre un traje manchadizo, cuando nos coje de sorpresa, y sin se chisme incómodo; pero necesario en tales casos, que llamamos para-aguas, y que aquí hay muchos que impropriamente denominan bate-aguas.

Imaginad, si podeis, á un hombre en las condiciones de la vida en que yo os lo coloco, y pensad cual no sería su asombro, y sus deseos de darse cuenta de un fenómeno, que por su constante repetición pasa para todos desapercibido, y para la inmensa mayoría desconocido.

Y, sin embargo, nada más sencillo, amables lectoras, que la explicación de cómo y por qué llueve. Todas vosotras habreis entrado alguna vez en vuestras cocinas, y habreis observado, que al poco rato de estar arrimado al fuego un puchero, una caldera ó un recipiente cualquiera con agua, empieza á desprenderse un humillo, que se llama vapor.

Pues bien, en la naturaleza el sol hace las veces de hogar, y los mares, los lagos, los rios, y los terrenos húmedos el de recipientes; desprendiéndose de estos al calor de aquel el



vapor, que se esparce por la atmósfera, formando las nubes.

Se comprende desde luego, que por tenue y sutil, que sea el vapor de agua, esta limita da la cantidad que cabe en un espacio determinado; y así es en efecto, sucediendo que cuando se pasa de este límite, que se llama punto de saturación, el vapor vuelve á su estado primitivo, es decir se liquida, más claro, llueve.

Vale esto tanto como decir que si en vuestro pequeño gabinete, de donde salís después de arregladitas y compuestas en disposición de deslumbrar al más miope, y encandilar al más frío, cabe una arroba, por ejemplo, de vapor de agua, en otro doble cabría dos arrobas, y serían necesarias cuatro para llegar al estado de saturación en otro, que fuera cuádruple que el vuestro.

No es esto, con todo, rigurosamente exacto, porque en la saturación entra además otro elemento, que tiene tanta importancia como la cabida ó el volumen, y este es el calor. Cuando este aumenta, sube la capacidad de saturación y viceversa, de tal suerte que en vuestro gabinete llovería con la arroba de vapor, que me ha servido de ejemplo, si la temperatura experimentaba una gran baja, y al contrario sería capaz de contener mas vapor sin determinar la lluvia, si el calor subía al mismo tiempo que aumentabais la dosis de aquel.

Todas vosotras habeis visto prácticamente este fenómeno, sin que de ello tal vez os hayais dado cuenta; cuando en verano os entra vuestra doméstica un vaso del agua fresca, que guarda vuestra bodega, las paredes de que se llenan de gotitas tan menuditas como cristalinas. Pues esto no es otra cosa que una lluvia en pequeño, y el efecto que vosotras os explicáis diciéndolo, que el agua está tan fría, que empaña el vaso, no significa sino que con la humedad, que en vuestro cuarto existe, se produciría la lluvia, si la temperatura descendiese al nivel de la de vuestra bodega.

Sentados estos principios fácil es ya darse cuenta del fenómeno físico; el vapor existe en la atmósfera visible unas veces formando las nubes, invisibles otras como en los días claros y serenos, y en ella se mantiene, mientras no pasa del grado de saturación; pero cuando los vientos traen consigo una gran cantidad, ó cuando la temperatura experimenta una baja de consideración, entonces se producen las pequeñas gotas, que en el ejemplo anterior empañaban vuestro vaso y que en su caída desde la nube hasta la tierra, van aumentando de volumen por el encuentro de unas con otras.

En el hombre el corazón hace las veces de hornillo y á su calor se engendran nuestras ilusiones, nuestros deseos, nuestros ensueños, y nuestras quimeras; las pasiones juegan el papel de los vientos, y al choque encontrado de estas se producen esas tempestades, que como las de la naturaleza acaban para resolverse en llanto. Cuando nuestra alma está saturada de negros pesares, ó cuando la triste realidad viene á enfriar nuestras ilusiones, estas se condensan, y salen de nuestros ojos en forma de lágrimas, que como las de la atmósfera tienen la virtud de purificar nuestro ser, y de templar nuestro espíritu.

Pero vamos á cuentas todo esto que tiene que ver para decir, que con la lluvia de los pasados días se han puesto las calles intransitables? En realidad nada; pero á mi no me gusta pegar á nadie y menos á los concejales del ayuntamiento, que son amigos míos, y todo era darle vueltas á la cosa, para ver si de algún modo me salía la idea, sin que aquellos se sintiesen lastimados.

Ya se yo, que no son ellos los que tienen la culpa, y al revés que están animados de los mejores deseos; que un concejo pobre de suyo, y á quien por añadidura se castiga con la detención nada menos que del treinta por ciento de sus recursos, por pecados que otro ha cometido, poco bueno puede hacer; pero ya que no haga nada bueno, hay derecho á exigirle que no haga nada malo, y en las obras

de adoquinado de la plaza algo había que criticar.

Tiempo era también de haber fijado de una manera definitiva la rasante de la calle de los amantes, y de haber procedido á su empedrado ó lo que sea, porque la verdad es que pasa ya de castaño oscuro lo que sucede con esta calle, y de la pena negra que sufrimos, los que como yo no nos perdonamos un par de viajes diarios al casino.

Que soso está V. hoy señor Mefistófeles, dirán seguramente en casa de una amiga mía, cuyos días ha celebrado esta semana, y donde aparte de su hermana tan encantadora como ella, se reunen con frecuencia otras muchachas formando entre todas un ramillete bastante á adornar el mejor salón. Por cierto que el tal día pasó para mi desapercibido, y no por culpa mía, sino porque yo pienso que su santo no está en el calendario ni aun en el cielo, y no sé si por este pecado ó por algún otro que no recuerdo haber cometido, acordaron pagar un fuerte varapalo en las mismas columnas del DIARIO á este desventurado Mefistófeles; pues venga de ahí, queridas niñas que manos blancas no ofenden.

La nota saliente desde que no nos comunicamos, caras lectoras, ha sido los amores de un pequeño don Juan, que como aquel lleva en el cinto espada, que no ha mucho tiempo se encuentra entre nosotros, que es un muchacho tan simpático como enamorado, y que por lo visto se ha empeñado en tener amores, entre las descendientes de doña Isabel de Segura.

Empezó por declararse á una muchacha rubia como un sol, y después de los preliminares de costumbre y cajón en tales casos, le largó su correspondiente epístola vehemente y apasionada, según cuentan, y contestada por la niña con menos calor y menos entusiasmo. Algo debió enfriar esto el suyo, y como por lo visto el muchacho no tiene preferencia por los colores, se dedicó á una vecinita suya morena ella y encantadora por añadidura; pero es lo cierto, que tampoco por este lado debió el muchacho conseguir su objeto, porque á los pocos días se fijó en otra polla, no menos graciosa que las anteriores, y acaso más compasiva que ellas, acogió benévola sus pretensiones.

La nota triste ha sido la toma de velo en las Clarisas de la que en el mundo fué nuestra buena amiga Consuelo Miguel, y de cuyo acto tienen ya conocimiento las lectoras del DIARIO.

La nota alegre al menos para el empleado del Banco señor Crespo, ha sido su matrimonio, que ha tenido lugar en uno de los días de la semana última.

¿Qué hay, me preguntaba días pasados, una niña curiosa de esos rumores, que corren referentes á las relaciones de un viudo del cólera con una muchacha, bastante retraidos los dos y ya de alguna edad? Nada en mi concepto; ni el creó pien se en otra cosa que en sus tristezas, sus hijos y sus negocios, ni á ella acaso, se haya ocurrido pensar en semejante enlace.

¿Qué fundamento tienen, me preguntaba otra esas noticias que circulan por ahí, sobre los amores de dos jóvenes, que desempeñan por cierto dos profesiones honrosas? Ninguno á lo que yo entiendo; ella es una morena graciosa, y que sin duda alguna vale mucho; pero el por temperamento ó por razones que yo desconozco, no creo que haya pensado en serio en estas cosas.

Esta semana nos han abandonado las simpáticas marquesitas de Tosos; en cambio ha regresado de su corta excursión á Mora nuestra amiga Lola Piquer, y antes lo había ya verificado su preciosa hermana.

Para el próximo sábado está fijada la bola del oficial de esta administración señor Añoveros, y antes que ésta, se verificará otra de las que os tengo anunciadas; pero como el novio es viudo, os diré en secreto el día, no sea que armen alguna cencerrada, que como de seguro sabéis, se han puesto de moda de algún tiempo á esta parte.

Es una mala costumbre, impropia de un

pueblo culto, lo reconozco; pero al que una vez le han leído la epístola de san Pablo, y conoce por propia experiencia los inconvenientes del matrimonio, lo menos malo que los demás pueden hacer, para manifestar, que vá á cometer una tontería, es darle una cencerrada.

Me aseguran á última hora, que esta noche habrá reunión en casa del señor Moreno, y que piensan acudir las señoritas de Romero, Ríos, Colomés, Soriano, Sánchez, Cordobés, Beltran, Miguel y no sé qué otras más. Por lo visto las vecinas de la calle de Carrasco no han perdido las buenas costumbres que adquirieron con motivo de las fiestas del Pilar.

Adios, niñas bonitas; siempre vuestro de corazón.

Mefistófeles.

## SERVICIO TELEGRAFICO.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 21 Noviembre, 10—15—m.

**Se desmienten los rumores, que han circulado de que don Alfonso se haya agravado en su dolencia.**

**Dícese que la lentitud de la convalecencia es causa de estos rumores, y la que motiva la impaciencia del público.**

**Se ignora en qué fecha podrá regresar a Madrid, y se asegura que es opuesto á su viage á Andalucía.**

**Las grandes potencias parece que se han puesto de acuerdo para imponer la paz á los beligerantes de los Balcanes.**

**Ha comenzado de nuevo la lluvia.—G.**

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 21 Noviembre 7—n.

**La cuestión hispano-aleman se dará por terminada publicando ambos Gobiernos la nota colectiva convenida entre los mismos.**

**El duque de la Torre se encuentra en estado gravísimo.**

**Se han recibido noticias de Oriente. Según estas los Búlgaros se han rehecho y triunfan de los Servios.—G.**

## Sección religiosa.

**Santos de hoy.—XXVI después de Pentecostés:** Ss. Pagmasio ob., Mauro y Filemón mrs.

**Santos de mañana.—**Stos. Clemente p. mr., Sisinio mr. y stas. Luerecia y Felicitas mártires.

**Santo Rosario.—**A la hora de costumbre en Sta. Clara, en San Pedro y en la Merced, enseñándose á continuación en esta última la doctrina cristiana á los niños de la feligrésia.

Imp. de Zarzoso.

## En una dehesa particular

del pueblo de Torres, se hallan en disposición de derribar de 1500 á 2000 pinos, entre estos los hay de varias dimensiones y circunferencias. Al que le convenga tratar y adquirir más pormenores, puede dirigirse á D. José Delgado, propietario y vecino de dicho pueblo.



# ANUNCIOS.

## AVISO.

Acaba de llegar á esta ilustre ciudad el fabricante de calzado, Antonio Valero, dueño del establecimiento «La Valenciana.»

Solo por 8 dias.

67—Calle de San Juan—67.

Teruel.

## INFALIBLES ESPECÍFICOS.

Se cura la *tos*, por 2 pesetas; el *asma*, por 2 id.; la *garganta*, por 2; las *fiebres*, por 2; el *esíomago*, por 2; la *jaqueca*, por 3; los *dolores* de todas clases, por 3; la *gota*, por 2; la *esterilidad é impotencia*, por 5; los *herpes*, por 2; los *tumores*, por 5; el *cáncer*, por 3; la *vista*, por 4; la *sordera*, por 3, y las *hernias*, por 40.—Dirigirse, acompañando el importe en sellos ó letras, al *Instituto Médico-Celular*.—Barcelona.

## EN LA IMPRENTA

de Baquedano se han recibido **ALMANAQUES** americanos ó de pared para 1886 de varios precios y tamaños con bonitos cromos.

Se hacen esquelas de defunción de varias clases y dibujos, en tres horas; tarjetas de visita, membretes sin competencia en prontitud y baratura y así toda clase de impresos.

## NOVÍSIMO

Manual de Consumos.

### REGLAMENTO

para la Administración y cobranza del impuesto y tarifas reformadas de 16 de Junio de 1885.

Con profusión de notas que explican y aclaran sus disposiciones y un apéndice que contiene el *Reglamento de procedimiento para las reclamaciones económico-administrativas de 24 de Junio de 1885.*

### MANUAL INDISPENSABLE

para los funcionarios públicos, Secretarios de Ayuntamientos, arrendatarios y representantes de gremios, Juntas de consumos y contribuyentes.

POR

**D. Luis Lorente y Hernandez,**

Abogado del Ilustre Colegio de Valencia y Administrador de los gremios de consumos de la misma.

Se halla de venta en esta ciudad, al precio de **dos pesetas**, en la litografía de Slives tre Lartiga, calle de San Juan.

Se vende harina de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase al precio de 22 y 20 reales arroba respectivamente, en la casa de Rosa Guillen, Plaza del Paseador. Al pormayor y menor.

2—2

## BLONDISTA

Se componen y lavan toda clase de Encajes, Blondas y demás objetos de esta índole.

Calle de la Abadía, núm. 1.<sup>o</sup>

## SE HAN RECIBIDO

EN CASA DE CRISTOBAL,

4 Mercado 4.

Dátiles de Berberia, pasas de Málaga, dulce de membrillo, jalea, mantecados—severinas, sultanas y un buen surtido de almendrados y galletas.

## BÁSCULA DECIMAL.

Por la mitad de su precio se vende una en buen estado, con la que pueden pesarse de uno á trescientos kilogramos.

Darán pormenores en la Administración de este periódico.

Para ponerse al frente de un obrador de confitería y pastelería, en la ciudad de Calatayud, se necesita un oficial bien impuesto en el oficio.

En la Administración de este periódico darán más pormenores.

1—8

En la Administración de los coches Fonda de Fórtea, se vende chocolate en comisión elaborado á mano á 6 rs. libra que puede competir con los primeros de su clase.

En Teruel, Salvador, 41, vende LA CONFIANZA cubas de espíritu

vacías de 18-28, y 60 cántaros de mayor duración que todas las comunes, y á precios muy ventajosos.

También hay aguardientes que por el motivo de haber obligado la Administración á pagar anticipadamente el consumo y por sufrir excesivas mermas, se vende con 2 rs. de pérdida en cántaro.

4—4

## COMERCIO

DE

## BERNARDO SANZ,

Calle Nueva, n.º 23.

## AL PÚBLICO.

No hay competencia posible con el extenso surtido de Lanas, Tamises y Merinos negros, para trages de señora.

Especialidad en artículos para lutos, como Telas, Mantos, Velos y Granadinas, Percales, Vichs y Cretonas; tenemos Indianas de negro superior, á real y medio vara.

Lo mejor en lienzos, telas blancas de algodón, géneros de punto y mantas para cama.

Pañuelos de seda negros superiores, á 2, 3, 4 y 5 pesetas uno.

Id. de hilo blancos, con cenefas de luto, de 6 á 15 pesetas docena,

Sigue la venta de camisas blancas 5 de color, confección esmerada, á 4, y 6 pesetas una.

### ECONOMIA EN LOS PRECIOS.

Géneros de confianza.

## AVISO AL PÚBLICO.

El que suscribe se ofrece al galante público de esta población como profesor de piano; los afina y da lecciones, como igualmente copia toda clase de planos y documentos. Tiene su domicilio, calle de San Andrés, núm. 16, el que ofrece á las personas que deseen utilizar sus servicios.

Teruel 30 Setiembre 1885.

Ignacio Vázquez Cuéllar.